

**PROGRAMA INICIAL DE GOBIERNO  
2024-2028  
GOBIERNO REGIONAL  
DEL LIBERTADOR BERNADO O’HIGGINS  
Pablo Silva Amaya  
Gobernador Regional de O’Higgins**

## Índice

I.	PRINCIPIOS PARA UNA GESTIÓN EXITOSA.....	2
II.	OBJETIVOS Y CRITERIOS PARA LA GOBERNANZA REGIONAL.....	2
III.	GESTIÓN TRANSVERSAL CON ENFOQUE DE GÉNERO.....	2
IV	LOS DIEZ PILARES DE ACCIÓN PARA UN REGIÓN DE TOAS Y TODOS:.....	3
1	Más Seguridad.....	3
2	Más Salud.....	4
3	Más Inclusión.....	4
4	Más Desarrollo Económico.....	5
5	Más Bienestar y Territorio.....	6
6	Por una región Más Verde.....	6
7	Mejores condiciones para la educación pública.....	7
8	Mejores condiciones para enfrentar Emergencias y Desastres.....	7
9	Más Cultura.....	8
10	Más Deporte.....	8
V.	10 MEDIDAS PARA UNA GESTIÓN EXITOSA.....	9
VI.	AUTONOMÍA ECONÓMICA Y TRASPASO DE COMPETENCIAS	10
1	Autonomía Económica.....	10
2	Traspaso de Competencias hacia los Gobiernos Regionales.....	11

## I. PRINCIPIOS PARA UNA GESTIÓN EXITOSA

- **Transparencia**
- **Trabajo en Terreno**
- **Transversalidad**

## II. OBJETIVOS Y CRITERIOS PARA LA GOBERNANZA REGIONAL

El **objetivo principal de nuestro Programa del Gobierno Regional de O'Higgins** es consolidar un **modelo de gestión y gobernanza** que garantice a la ciudadanía el oportuno acceso al desarrollo humano, a través de una impronta transversal, que recoja las múltiples dimensiones de los actores locales y regionales, para seguir desarrollando un trabajo colaborativo y pertinente a nuestra realidad regional.

- **Criterios que organizan la forma de gestión del gobierno regional**
- **Participación**
- **Colaboración**
- **Descentralización**
- **Desarrollo Humano**

## III. GESTIÓN TRANSVERSAL CON ENFOQUE DE GÉNERO

El Gobierno regional de O'Higgins debe seguir profundizando una gestión y administración transversal con enfoque género en su más amplio espectro. Este segundo periodo queremos robustecer esta forma de abordar la política pública regional, la mirada transversal va más allá del combate contra la violencia hacia las mujeres, tiene el valor agregado de ser el combate contra la desigualdad. Estamos convencidas y convencidos que la forma correcta de velar por el desarrollo humano, inclusivo e igualitario con enfoque de género pasa entre otras cosas, por contribuir a desarrollar comunas y territorios más amables, inclusivos y seguros.

Cuando hablamos de infraestructura, seguridad ciudadana, salud, educación, desarrollo humano, o cualquier otra dimensión de interés, no podemos hacerlo de manera compartimentada, debemos abordarlo desde una visión integral que permita disminuir brechas o avanzar en igualdad, desde las distintas realidades de tantas personas que habitan nuestra región. Solo así seremos capaces de avanzar de manera cualitativa y ascendente en el verdadero sentido de igualdad, respetando e incluyendo la diversidad que implica el enfoque de género en la gestión pública de los gobiernos regionales.

Para nuestro programa, el enfoque de género es un eje estructurante y transversal a los diez pilares de acción que sustentan nuestro quehacer desde el gobierno regional. El objetivo es profundizar el modelo de administración que hemos instalado, para seguir mejorando la calidad de vida de las y los habitantes de nuestra región de O'Higgins.

## IV. LOS DIEZ PILARES DE ACCIÓN PARA UNA REGIÓN DE TODAS Y TODOS:

- ✓ MÁS SEGURIDAD
- ✓ MEJOR SALUD
- ✓ MÁS INCLUSIÓN
- ✓ MÁS DESARROLLO ECONÓMICO
- ✓ MÁS BIENESTAR Y TERRITORIO
- ✓ POR UNA REGIÓN MÁS VERDE
- ✓ MEJORES CONDICIONES PARA LA EDUCACIÓN PÚBLICA
- ✓ MEJORES CONDICIONES PARA ENFRENTAR EMERGENCIAS Y DESASTRES
- ✓ MÁS CULTURA
- ✓ MÁS DEPORTE

### IV.1) MÁS SEGURIDAD

Aunque no es una competencia otorgada a los Gobiernos Regionales, seguiremos trabajando por una región más segura, ejecutando proyectos e iniciativas aprobadas en el primer período como la instalación de una arquitectura regional en base a pórticos y cámaras de vigilancia, que estarán presentes en el acceso norte y sur de la región, además de los límites administrativos de cada comuna, dotando a Carabineros con una modernización en infraestructura, tecnología y equipamiento de sus CENCO, tanto en Cachapoal como en Colchagua.

Continuaremos desarrollando un trabajo colaborativo con la Fiscalía, con Carabineros y la PDI, dotando a estas dos últimas instituciones de equipamiento, vehículos, infraestructura para una buena y mejor ejecución de sus funciones en miras a una mayor seguridad.

Continuaremos formando alianzas con los gobiernos locales, para dotarlos con equipamiento e infraestructura que la propia comuna necesite instándolas a presentar proyectos de seguridad amigables con el proyecto regional para de esa forma lograr enlazar todo un sistema de seguridad que permita contar con altos estándares que la ciudadanía perciba que va en miras a tener una región más segura.

Nuestro desafío es mantener los esfuerzos para seguir construyendo la **REGIÓN + SEGURA**. Para esto mantendremos la inversión en las policías y bomberos, dotándolos de los mejores equipamientos y tecnologías, para el desarrollo de sus funciones.

Pero también, tenemos el desafío de trabajar a nivel comunitario a través de las Municipalidades, fortaleciendo los **factores protectores, con la apropiación de espacios de identidad colectiva o espacios públicos, a través de la inversión en mejores luminarias**, desarrollando iniciativas con alta tecnología de seguridad. Permitiendo que los esfuerzos en seguridad pongan en valor la seguridad y los espacios públicos.

La protección de la vida de todos y todas, así como salvaguardar la integridad y el patrimonio son elementos fundamentales para que las personas puedan vivir y desarrollarse libres de

miedo, del riesgo y de las amenazas, con un enfoque en los derechos humanos, equidad de género y territorial.

#### IV. 2) MÁS SALUD

Desde el Gobierno Regional tenemos como desafío seguir avanzando con **más acceso** a la salud, **más y mejor infraestructura** en la red pública para ampliar cobertura, **más equipamiento médico**, mayor financiamiento **para seguir apoyando al Servicio de salud en reducir las listas de espera y propender a más especialidades** para atender las patologías que los pacientes de nuestra región necesitan.

Hoy en O'Higgins desde el Gobierno Regional hemos avanzado, pero la salud sigue necesitando más priorización, principalmente en los sectores rezagados, rurales y aislados de nuestra región. Necesitamos avanzar con un nuevo hospital de alta resolutivez en San Fernando y Cardenal Caro. Debemos seguir robusteciendo la red de atención primaria de salud, necesitamos levantar un plan estratégico de inversión junto al servicio competente y las autoridades locales, para avanzar con diseños, ejecuciones, mejoramientos, equipamiento y conservaciones de infraestructura de salud en todos los niveles de la red, además de aumentar el parque vehicular de ambulancias y clínicas móviles.

Financiaremos iniciativas o programas que aborden la salud mental, ya sea a nivel local o regional. Seguiremos perseverando con el Servicio de salud o el MINSAL, para la adquisición de mamógrafos en las 33 comunas y toma de exámenes preventivos para mujeres.

Pondremos en marcha un plan que permita nivelar el número de adquisición de clínicas móviles dentales, para las 33 comunas de la región.

Debemos concluir las grandes inversiones que tenemos en Conservación de postas y consultorios, tenemos como desafío iniciar la ejecución del CESFAM de Las Cabras, cofinanciado por el gobierno regional, terminar los diseños de CESFAM en la Estrella y Graneros, como así también iniciar la ejecución del hospital de Graneros.

#### IV. 3) MÁS INCLUSIÓN

Los desafíos en materia de inclusión en la región de O'Higgins aún permanecen como asignaturas pendientes en nuestra sociedad. Como Gobierno Regional consideramos una prioridad avanzar en la construcción de puentes que permitan resolver esta temática, bajo el desarrollo de un plan de trabajo a corto, mediano y largo plazo, incorporando elementos centrales asociados a la igualdad de las personas.

La inclusión es transversal. El deporte, la educación, diversidades sexuales, la salud, trabajo, política, entre otras tantas actividades; todas requieren ampliar los espectros de una sociedad más justa, igualitaria e inclusiva.

Para ello, debemos trabajar junto a personas con discapacidad, pero también se debe incluir a personas TEA, mujeres y hombres en situación de vulnerabilidad, diversidades sexuales y, en general, a todos quienes requieren de un trato equitativo, digno y justo en nuestro país.

En la práctica, para lograr aquello, creemos que debemos transformarnos en verdaderos agentes de cambios con ideas innovadoras que se puedan implementar desde el Gobierno Regional, con una mirada integradora, trabajando con las organizaciones sociales, con los diferentes sectores políticos y servicios públicos, para efectos de garantizar un verdadero cambio del paradigma, convirtiendo a la inclusión en un eje central de política regional y, ¿por qué no?, nacional.

Sin duda realizaremos una gestión permanente para el desarrollo de proyectos y, por supuesto, ejecutaremos importantes recursos que generen educación en nuestra población. Con esto, estaremos contribuyendo para que Chile sea una nación sin brechas de inclusión y superemos unas de las asignaturas pendientes más importantes del mundo.

En este contexto debemos terminar la construcción del centro de rehabilitación teletón y su respectivo equipamiento. Con objeto de asegurar una atención óptima a toda la demanda regional, suscribiremos convenios con los 33 municipios para adquirir buses de acercamiento para las y los pacientes juntos a sus familias, de tal forma que la distancia física y la falta de conectividad no sea un problema para el acceso a la rehabilitación.

Con la puesta en marcha del área metropolitana de O'Higgins, elaboraremos un plan maestro que permita abordar la accesibilidad universal en circuitos emplazados en bien nacional de uso público y en edificaciones públicas.

Queremos institucionalizar un programa de apoyo a deportistas paralímpicos, que sean "promesas o de alto rendimiento".

#### **IV. 4) MÁS DESARROLLO ECONÓMICO**

El Gobierno Regional debe seguir aportando al progreso y bienestar de la región, por ello nuestro desafío es liderar una estrategia de desarrollo económico con todos los actores públicos y privados de la región.

Queremos fomentar la inversión productiva, generando condiciones para atraer inversiones nacionales e internacionales a la región.

Es un desafío promover la inversión y emprendimiento, implementando proyectos y programas que incorporen investigación aplicada y tecnología, en sectores productivos estratégicos.

Seguiremos apoyando a las micro, pequeña y mediana empresa, facilitando el acceso a financiamiento para ser parte de los mercados regionales, nacionales e internacionales.

Necesitamos incidir para que las pequeñas y medianas empresas puedan reducir la actual brecha para acceder a beneficios económicos, implementando proyectos de fomento que aseguren la distribución equitativa de los beneficios económicos.

Apoyaremos la incorporación de nuevas tecnologías, promoveremos la innovación y el emprendimiento, preocupándonos del elemento central de todo proceso productivo: el capital humano.

Estableceremos alianzas estratégicas con el Centro de estudios avanzados de fruticultura, en adelante CEAF para incentivar la investigación aplicada en el agro, destinando recursos y gestionando desarrollo tecnológico para la agricultura, promoveremos la transferencia de conocimiento a los pequeños agricultores y facilitaremos la incorporación de nuevas tecnologías y métodos de producción, que puedan aumentar la productividad y la sostenibilidad del sector agrícola en la región, aportaremos a la formación del capital humano en los liceos técnicos profesionales agrícolas, a través del acceso de la investigación en los colegios y en el centro de estudios CEAF.

Junto a INDAP y el SAG, ampliaremos cobertura para financiar la recuperación de más suelo agrícola apoyando a la gran agricultura campesina, ganaderos, avicultores, apicultores, etc.

A través de la comisión nacional de riego, buscaremos la modalidad para financiar obras de riego que permitan consolidar una infraestructura adecuada para el buen desarrollo de la agricultura y el acceso al agua de regadío.

Seguiremos financiando programas de reactivación económica focalizados en las mujeres jefas de hogar, cuidadoras, discapacitadas y desempleadas, para fortalecer la autonomía económica de las mujeres.

Para fortalecer el turismo en la región de O'Higgins, debemos posicionarlo como un eje de desarrollo productivo, junto con ello financiaremos campañas de marketing y promoción tanto a nivel nacional como internacional.

Formaremos y capacitaremos a los trabajadores del sector turístico para profesionalizar el capital humano y ofrecer servicios de alta calidad.

Trabajaremos junto a Sernatur en la proposición y administración de las zonas de interés turístico (ZOIT), incluyendo la iniciativa de declaración, su plan de acción y la conformación de la mesa público privada.

Nuestro sello es trabajar colaborativamente con el sector público privado y las comunidades locales, en ese marco ejecutaremos herramientas para el desarrollo de competencias empresariales, para ello consideraremos el diagnóstico regional de Sernatur.

Desarrollaremos y potenciaremos destinos turísticos en la región de O'Higgins, promoviendo y difundiendo los productos regionales.

#### **IV. 5) MÁS BIENESTAR Y TERRITORIO**

Continuaremos promoviendo barrios, comunas y ciudades más amables e inclusivas con las personas y los diversos territorios que componen nuestra región.

Aumentaremos la infraestructura en zonas rurales, rezagadas y/o urbanas, para mejorar el acceso a los bienes y servicios públicos.

Seguiremos recuperando y creando más metros cuadrados de áreas verdes, parques y plazas para contribuir con la puesta en valor del espacio público y comunitario.

Desarrollaremos diagnósticos barriales y participativos en zonas urbanas y/o rurales, que permitan definir proyectos detonantes con intervenciones multisectoriales.

Potenciaremos las obras de infraestructura y equipamiento comunitario en distintas comunas de la región, principalmente en materia deportiva, salud y seguridad.

Continuaremos promoviendo e invirtiendo en electromovilidad, ya que el transporte público, buses y colectivos, requieren modernización en la flota de vehículos, facilitando el acceso de las personas a viajes más confortables y seguros, reduciendo la contaminación y la huella de carbono.

Seguiremos trabajando en conjunto con la UOCT (unidad operativa de control de tránsito) y los equipos técnicos municipales, para mejorar la coordinación de la movilidad urbana en comunas conurbadas y con alta congestión vial, por ello, ampliaremos la mesa técnica liderada por el Gobierno Regional, para incorporar otras comunas que requieren dicho apoyo.

El área metropolitana de O'Higgins AMO'H nos desafía a abordar las problemáticas de una aglomeración y concentración urbana de manera intersectorial, a través de un modelo de gobernanza que permitirá llevar iniciativas que trasciendan los límites administrativos de las comunas.

#### **IV. 6) POR UNA REGIÓN MÁS VERDE**

En un mundo donde los desafíos ambientales son cada vez más evidentes, es esencial que nuestra región tome un papel activo en la creación de un futuro más verde y sustentable. Con esta visión, queremos promover un plan integral regional que tendrá por objetivo avanzar hacia un modelo de sostenibilidad, donde el desarrollo económico se alinee con la protección del medio ambiente y el bienestar de todas y todos los habitantes de nuestra región.

Queremos que la Región de O'Higgins se convierta en un referente de sostenibilidad en Chile. Imaginamos un entorno natural protegido, una economía verde en crecimiento y una comunidad unida en la protección de nuestros recursos para las generaciones presentes y futuras.

Para ello consideramos implementar las siguientes líneas de acción:

Fomentar la Energía Renovable: Promover el uso de fuentes de energía limpias y eficientes en todos los sectores de la región.

Promover la Economía Circular: Reducir los residuos y fomentar el reciclaje y la reutilización en industrias y comunidades.

Desarrollar Infraestructura Verde: Implementar soluciones urbanas sostenibles y apoyar la movilidad ecológica.

Fortalecer la Educación y Conciencia Ambiental: Invertir en programas educativos y de sensibilización sobre prácticas sostenibles.

Preservar y Restaurar el Entorno Natural: Proteger nuestros ecosistemas, mejorar la calidad del aire y del agua, y restaurar áreas degradadas.

Seguiremos presidiendo la mesa regional de cambio climático, para abordar los efectos adversos de la crisis climática en materia de sequía hídrica, cambios de temperatura, inundaciones, etc.

Seguiremos invirtiendo en el recambio de calefactores y subsidios de acondicionamiento térmico.

Fomentaremos la electromovilidad en buses y autos de transporte público.

Pondremos en marcha una estrategia regional de residuos, para abordar la crisis de vida útil de las zonas de botaderos.

Seguiremos resguardando la protección y conservación de los humedales rurales. El desafío es involucrar con mayor compromiso y normativa a los municipios, a través de sus direcciones de obra. Seguiremos con nuestro fondo comunitario de medio ambiente concursable, dirigido a organizaciones públicas y privadas.

#### **IV. 7) MEJORES CONDICIONES PARA LA EDUCACIÓN PÚBLICA**

Mejorar las condiciones para la educación pública es un desafío en este nuevo periodo de gobierno, es por ello que seguiremos avanzando en la reposición de establecimientos educacionales en las provincias de Colchagua, Cardenal Caro y Cachapoal.

Es importante destacar la gran inversión en Conservación que hemos realizado a la fecha en diferentes establecimientos educacionales de la región.

Estamos trabajando para construir la nueva facultad de Ingeniería de la Universidad Estatal de O'Higgins (UOH) en la comuna de Rengo, obra que cofinanciamos junto a la Universidad y el Ministerio de Educación.

Fortaleceremos la educación de los liceos técnicos agrícolas de la región, a través de alianzas estratégicas con el centro de estudios avanzados de fruticultura CEAF.

Pondremos en marcha planes de perfeccionamiento y/o capacitaciones que certifiquen competencias con foco en la inclusión, autonomía económica de mujeres e industria creativa.

#### **IV.8) MEJORES CONDICIONES PARA ENFRENTAR EMERGENCIAS Y DESASTRES**

El cambio climático llegó, se instaló y vivimos sus efectos, lo cual se ha visto reflejado en los últimos años a través de grandes inundaciones en invierno y destructivos incendios en verano. Durante nuestro primer período de administración hemos sido la región que más ha invertido en bomberos, y creemos que ante las emergencias debemos continuar desarrollando esa senda colaborativa. Nuestro desafío es avanzar juntos en un plan regional y estratégico, que permita estar mejor preparados tanto en infraestructura, dotación de vehículos, equipamiento de rescate y sobre todo elementos de protección personal que permitan cuidar la integridad física de las y los bomberos.

Seguiremos trabajando en alianza con los Servicios Públicos que lideran la gestión ante emergencias y desastres como con Conaf y Senapred.

Apoyaremos las campañas de prevención para evitar incendios forestales y conductas que propendan a una emergencia.

Con la dirección de obras hidráulicas (DOH) seguiremos poniendo a disposición financiamiento para invertir en obras de defensas fluviales, el objetivo es estar preparados ante posibles emergencias y evitar desastres producto del desborde de ríos.

Nuestra gestión con sello transversal seguirá apoyando con financiamiento a los 33 municipios de la región, el objetivo es ampliar la flota de vehículos municipales que les permita estar mejor equipados ante las diversas emergencias locales. También financiaremos la actualización de los planes de emergencia comunal, al igual que los pladecos, como lo hemos venido realizando a la fecha.

#### IV.9) MÁS CULTURA

Rescataremos el espíritu de los Planes Culturales Comunales impulsados por el Ministerio de la Cultura, las Artes y el Patrimonio, poniendo a disposición financiamiento del gobierno regional para su actualización.

Impulsaremos el trabajo colaborativo entre los actores sociales, estatales y culturales, lo que permitirá fortalecer alianzas estratégicas con la industria creativa.

Como Gobierno Regional apoyaremos todas las gestiones orientadas al reconocimiento de los artesanos para mejorar su condición laboral.

Reactivaremos la corporación O'Higgins CREA, para poner a disposición un plan de trabajo regional con la industria creativa.

Profundizaremos una agenda de trabajo colaborativa con la Mesa de Cultura de los Pueblos Originarios de la Región.

Seguiremos con nuestro fondo comunitario de cultura concursable, dirigido a organizaciones públicas y privadas.

#### IV.10) MÁS DEPORTE

Como Gobierno Regional, nuestro compromiso es impulsar el desarrollo integral de nuestra comunidad a través del deporte. Creemos firmemente que el deporte no solo enriquece la vida de nuestros ciudadanos, sino que también juega un papel esencial en el bienestar y desarrollo de niños, niñas, jóvenes, adultos y personas mayores. Queremos asegurar que el deporte se convierta en una piedra angular de nuestra política regional, promoviendo una sociedad más saludable y activa. Por ello, nuestro desafío es avanzar en:

- **Infraestructura deportiva:** Continuaremos construyendo y mejorando las instalaciones deportivas accesibles y de calidad en toda la región.
- **Equipamiento:** Garantizaremos el suministro de equipos y materiales necesarios para la práctica de diferentes disciplinas deportivas, a través de nuestros fondos concursables.
- **Formación:** Apoyaremos la capacitación y actualización de entrenadores, monitores y personal técnico para asegurar la mejor orientación y formación de nuestros deportistas, a través de nuestros fondos concursables.
- **Deporte inclusivo:** estamos convencidos que con la construcción del centro de rehabilitación teletón, podremos financiar programas para formación de promesas y deportistas de alto rendimiento paralímpico.
- **Promoveremos la Salud y el Bienestar:** desarrollaremos campañas para sensibilizar a la comunidad sobre los beneficios del deporte y la buena práctica de un estilo de vida activo.
- **Seguiremos apoyando a nuestros deportistas destacados y emergentes:** lo gestionaremos a través de iniciativas del IND o a través de nuestros fondos concursables.

- **Colaboración Público-Privada:** Trabajaremos de manera colaborativa con empresas, organizaciones y entidades deportivas tanto públicas como privadas, para maximizar los recursos y beneficios.

Nuestro compromiso como Gobierno Regional es claro, seguiremos entregando las herramientas necesarias para que nuestros deportistas puedan destacar y contribuir a una sociedad más saludable y activa. A través de este plan de gobierno, buscamos que nuestra región no solo crezca en infraestructura y en calidad de vida, sino que también juegue un papel importante en la mejora de la salud física y mental de todas y todos. Con esfuerzo y dedicación, lograremos una región más orgullosa, fuerte y saludable, que no solo avanza con obras de cemento, sino que también construye comunidad poniendo a las personas en el centro de nuestra inversión.

## V. 10 MEDIDAS PARA UNA GESTIÓN EXITOSA...

- 1) **MÁS SEGURIDAD.** Concretaremos el fortalecimiento de las oficinas de televigilancia comunales, para incorporarlas a la red integrada que oferta la arquitectura regional de la iniciativa O'Higgins región segura, lo que incluye la modernización de las infraestructuras comunales, la mejor tecnología y equipamiento, que convertirá a O'Higgins en la región más segura de Chile.
- 2) **MEJOR SALUD.** Financiamos más y mejor infraestructura en Salud, invertiremos en programas que reduzcan las listas de espera, acercaremos las especialidades médicas a las comunas con la concreción de atenciones móviles y financiamos la adquisición del terreno del hospital de San Fernando y la ejecución del hospital de Graneros.
- 3) **MÁS INCLUSIÓN.** Entregaremos en funcionamiento el primer centro de rehabilitación Teletón en la comuna de Rancagua, completamente equipado y con la mejor tecnología para la rehabilitación, concretaremos con los municipios vehículos de traslado para los pacientes de las 33 comunas de la región.
- 4) **MÁS DESARROLLO ECONÓMICO.** Promoveremos y profundizaremos la autonomía económica de las mujeres que requieran emprender, focalizando la demanda en programas de reactivación económica. Desarrollaremos y potenciaremos destinos turísticos en la región de O'Higgins, promoviendo y difundiendo los productos regionales.
- 5) **MÁS BIENESTAR Y TERRITORIO.** Impulsaremos, más y mejores proyectos de infraestructura, conectividad y equipamiento a escala barrial, comunal y de ciudad. Con la entrada en vigencia del área metropolitana de O'Higgins (AMO'H), levantaremos un plan maestro con iniciativas intersectoriales y detonantes que trasciendan los límites administrativos de las comunas.
- 6) **POR UNA REGIÓN MÁS VERDE.** Implementaremos la estrategia regional de residuos y economía circular con los municipios de la región. También promoveremos una segunda etapa de casa solares y electromovilidad. Financiamos iniciativas que promuevan disminuir los residuos sólidos inorgánicos, fomentando el reciclaje a escala barrial y comunal.

- 7) **MEJORES CONDICIONES PARA LA EDUCACIÓN PÚBLICA.** Invertiremos en el mejoramiento y/o conservación de la infraestructura de las escuelas pública, también nuestro desafío es iniciar las obras de la facultad de ingeniería de la Universidad de O'Higgins UOH, en la comuna de Rengo.
- 8) **MEJORES CONDICIONES PARA ENFRENTAR EMERGENCIAS Y DESATRES.** Financiamos la actualización de los planes de emergencia comunal y levantaremos inversión estratégica para obras de defensas fluviales, también seguiremos invirtiendo en bomberos para convertirlos en los más preparados de Chile.
- 9) **MÁS CULTURA.** invertiremos en certificación del capital humano de nuestra industria creativa en la región de O'Higgins, por lo cual necesitamos más espacios e infraestructura cultural para posicionar, promover y comercializar nuestra artesanía, industria creativa y artistas, tanto a nivel nacional como internacional.
- 10) **MÁS DEPORTE.** Invertiremos en programas para lograr las mejores promesas deportivas y también los mejores deportistas de alto rendimiento del país, para que representen a la región en torneos nacionales e internacionales, para ello también avanzaremos con más infraestructura deportiva en las 3 provincias de la región.

## **VI. AUTONOMÍA ECONÓMICA Y TRASPASO DE COMPETENCIAS HACIA LOS GOBIERNOS REGIONALES**

### **1. Autonomía económica**

El crecimiento del presupuesto inicial del Gobierno regional desde que asumimos el año 2021 ha ido en aumento estos últimos 3 años, lo que sin duda ha sido positivo. No obstante, los Gobiernos regionales requieren avanzar con más autonomía económica y política a la hora de decidir la priorización del gasto público. Más aún si entendemos que iniciamos un proceso de descentralización que llegó para quedarse y que sin duda permite que sean las regiones quienes decidan el gasto presupuestario sin estar pidiendo autorización a la DIPRES cada vez que se realiza una modificación presupuestaria que está dentro de marco. El exceso de burocracia hace muy lenta la acción del estado regional, nos parece bien que se avance en mecanismos de control hacia los gobiernos regionales, pero ello no puede significar retrasar excesivamente procesos y medir nuestra eficiencia y eficacia en cuanto al cumplimiento de la ejecución presupuestaria, más bien es un mecanismo perverso que debiera dejar de existir, al menos de la forma que lo conocemos, ello si realmente estamos embarcados en un proceso de descentralización histórica.

El conocimiento de la normativa y de cómo funciona la inversión pública desde los Gobiernos Regionales, nos permite realizar una proyección confiable de los futuros presupuestos de inversión, nos permite asumir compromisos realistas en las diferentes acciones propuestas en el presente programa de Gobierno, dicha certeza es una fortaleza que tenemos junto al equipo regional que me acompaña en esta gestión. No por nada somos una de las 4 regiones que no está siendo investigada por el ministerio público, ya que nuestra gestión se destaca por la mejora continua en los procesos y por la implementación de mecanismos de control.

## 2. Traspaso de competencias

La implementación de la Ley N° 21.074 de Fortalecimiento de la Regionalización del País, establece que será el jefe de Estado quien "transferirá, a uno o más gobiernos regionales, en forma temporal o definitiva, una o más transferencias de competencias" desde distintas reparticiones centralizadas. En dicha materia hemos avanzado en este periodo en la aprobación por parte del CID "Comité Interministerial de Descentralización" con el traspaso de dos competencias; una es la Unidad Operativa de Control de Tránsito, en adelante UOCT y la otra es la aprobación del Área Metropolitana de O'Higgins que se compone de las comunas de Rancagua, Machalí, Graneros y Olivar. Ambas competencias comienzan oficialmente su respectiva dependencia desde el Gobierno Regional, a partir del año 2025.

Actualmente estamos en proceso del traspaso de competencias de funciones del SERNATUR, lo cual estamos trabajando en etapa inicial junto a la SUBDERE y el Servicio respectivo.

Somos unas de las regiones que ya conformamos nuestro Comité Desarrollo Productivo, el cual es presidido por el Gobernador Regional en compañía de CORFO, SERCOTEC, CORES y 2 representantes del mundo productivo donde se evalúa y decide la inversión a priorizar con una mirada regional y multisectorial en pro del desarrollo productivo y la reactivación económica.

De acuerdo con la ley de presupuestos 2024 los gobiernos regionales están facultados para formular programas propios siempre que no se dupliquen con los ya existentes por parte de los distintos servicios del estado. Los programas del Gobierno regional deben ser aprobados por DIPRES o MIDESO según corresponda. Actualmente ya contamos con la aprobación e implementación de nuestro primer programa regional denominado "Asistencia Técnica para Municipios", el cual nos permitirá asistir técnicamente la formulación de proyectos desde los territorios, con el objetivo de nivelar la cancha respecto a la brecha que existe entre los distintos equipos técnicos municipales, a la hora de proyectar y gestionar una cartera de iniciativas a corto, mediano y largo plazo.

Tenemos como desafío obtener la aprobación de un programa nuevo abocado a fomentar la industria turística en la región.